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Сѐння  
ў нумары: 

 

Быць разумным 

модна  

Пра адукацыйны 

форум для перспек-

тыўнага кадравага 

рэзерву чытайце на 

стар. 3 

 

 
Праца на вынік  

Інтэрв’ю з пры-

зѐрам чэмпіянатаў 

Еўропы і свету 

знойдзіце 

стар. 5 
 

 

Упершыню ва  

ўніверсітэце 

Пра Першую між-

народную навукова-

практычную канфе-

рэнцыю па геалогіі, 

геахіміі і геаграфіі 

даведаецеся на 
 

стар. 5 
 

 

 

Ці ведаеце вы? 

Цікавыя звесткі 

п р а  с а м а л ѐ т ы 

чакаюць вас на  

стар. 8  

 

З 1 па 5 кастрычніка ў Мінску праходзілі фінальныя спа-

борніцтвы Рэспубліканскай універсіяды па футболу сярод 

жанчын. 

Зборная нашага ўніверсітэта ўпершыню прымала ўдзел у 

спаборніцтвах па гэтым відзе спорту і адразу ж стала пе-

раможцам у сваѐй групе «Б». У складзе нашай каманды 

былі: Юлія Ракіцянская, Дар'я Бярэзіна, Наталля Ліцкевіч, 

Вераніка Тапчынская, Юлія Ківок, Валерыя Касцевіч, Вольга 

Хілько, Алена Піліпцэвіч, Тамара Куліна, Ліяна 

Мірашнічэнка, Алеся Крупеніч, Людміла Радзько, Таццяна 

Угляніца, Ганна Сухарук, Вольга Горвач і Кацярына Сацута. 

Зборную падрыхтавалі трэнер Уладзімір Васільевіч 

Паўлючык (старшы выкладчык кафедры спартыўных 

дысцыплін) і кіраўнік каманды Раман Мікалаевіч Таўшканаў 

(дырэктар спартыўнага клуба).  

Першы раз – і адразу лепшыя 
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Концерт с таким названием прошѐл 

в нашем университете в преддверии 

Всемирного дня учителя. В зале собра-

лись преподаватели. Среди них были 

как молодые, начинающие специали-

сты, так и ветераны педагогического 

труда.  

Накануне праздника в профкоме ра-

ботников провели небольшое архивное 

исследование, чтобы узнать: кто же из 

преподавателей имеет самый большой 

педагогический стаж. Оказалось, что в 

нашем университете более 50 человек, 

педстаж которых составляет 40–49 лет. 

Среди них профессора, доценты, старшие 

преподаватели...  

Также в нашем университете есть 

люди, которые посвятили педагоги-

ческой деятельности 50 лет и более.. 

Таких преподавателей 12. Это – 

А.И. Климашевский, Е.М. Шукевич, 

Л.Е. Немцова, В.Е. Гайдук, М.А. Добры-

нин, В.М. Мадорский, М.П. Лукашук, 

Л.В. Шукевич, И.С. Дмитроченко, 

Е.Н. Мешечко, Н.П. Семенчук и 

В.Ф. Сатинова. Без этих людей уже 

невозможно представить историю 

нашего университета. Им вручили 

благодарность ректора и цветы. К 

сожалению, не все из  этих 

педагогов смогли присутствовать на 

концерте, но подарки и добрые слова 

им обязательно передадут... 

Поздравил и выразил благо-

дарность ветеранам педагогического 

труда и ректор Мечислав Эдвардович 

Чесновский. Он отметил: «Столько лет 

посвящать себя педагогической работе 

могут только те люди, сердца которых 

излучают свет».    

Вместе со старшим поколением на 

концерте присутствовали и молодые 

специалисты, которые пополнили ряды 

преподавателей в этом году. Для них про-

звучали напутственные слова Валентины 

Федоровны Сатиновой, профессора ка-

федры английского языка с методикой 

преподавания, кандидата педагогичес-

ких наук. Она поделилась главным своим 

секретом: «Успех моего труда заключает-

ся в том, что я люблю свою работу и сво-

их студентов». Да, рассказать Валентине 

Федоровне есть о чем, ведь стаж ее педа-

гогической деятельности – 56 лет.    

 

 

 

 

Наши преподаватели достойны назы-

ваться Учителем с большой буквы. Все, 

что они делают, заслуживает самого 

искреннего признания и благо-

дарности. 

Свои музыкальные выступления 

подарили собравшимся вокальный 

ансамбль «Экспромт» под руко-

водством Р. Полухина, а также 

студенты – Екатерина Пунько 

(факультет иностранных языков), 

Ирина Кульбеда (географи-

ческий факультет) и трио аккордео-

нистов «Восторг». 
 Марина Юджие  

(географижеский факулиет) 

●    ●    ● 

2 кастрычніка ў Мінску прайшлі 

паўфінальныя гульні вышэйшай бе-

ларускай лігі КВЗ. У другім паў-

фінале каманда нашага ўніверсітэта 

«Гораздо» змагалася за перамогу з ка-

мандамі са Жлобіна «Мы ад Ан-

дрэіча» і Мінска «Таццянін дзень» і 

«Банзай». У выніку менавіта з апош-

няй камандай «Гораздо» падзяліла 

першае месца.  

Фінал гульняў КВЗ запланаваны 

на снежань. 

 

XV Міжнародны турнір па спар-

т ы ў н а й  а к р а б а т ы ц ы  п а м я ц і 

У.П. Коркіна праходзіў ў спартыў-

ным комплексе нашага ўніверсітэта 

з 30  верасня па 1  кастрычніка. 

(Уладзімір Паўлавіч Коркін – заслу-

жаны трэнер СССР, майстар спор-

ту па акрабатыцы, прызѐр Савецкага 

Саюза па спартыўнай акрабатыцы – 

працаваў прафесарам у нашым уні-

версітэце і выхаваў 163 заслужаныя 

майстры спорту па акрабатыцы.) 

У спаборніцтвах удзельнічалі пе-

раможцы і прызѐры Чэмпіянатаў 

Еўропы і Свету, а сярод юніѐраў – 

прадстаўнікі з Беларусі, Расіі, Укра-

іны, Малдовы, Германіі і Польшчы. 

Прыемна адзначыць, што сярод пе-

раможцаў турніра ѐсць і нашы сту-

дэнты: Дар'я Несцярук (1-ы курс, 

ФФВ) заняла 2-е месца ў жаночых 

парных практыкаваннях ва ўзрос-

тавай катэгорыі «юніѐры». 

У камандным першынстве ў да-

рослай узроставай катэгорыі пера-

могу атрымала зборная Беларусі, 

сярод юніѐраў – Польшчы. 

●    ●    ● 
У кастрычніку стартаваў 

універсітэцкі фестываль творчасці 

першакурснікаў «Арт-сесія – 2011». 

Ён праходзіць у два туры: з 3 па 14 

кастрычніка – факультэцкі, з 17 ка-

стрычніка па 4 лістапада – уні-

версітэцкі. Вынікі фестывалю будуць 

падведзены да Міжнароднага дня 

студэнта. 

НАШЫ НАВІНЫ 

ШТО Ў СВЕЦЕ 

●    ●    ● 

2 

С ноября 2011 года установлены до-

платы к стипендиям учащимся и  сту-

дентам. Соответствующий указ (№ 460) 

«Об оказании государственной социаль-

ной поддержки обучающимся» 13 октября 

подписал Президент Республики Беларусь 

Александр Лукашенко.  

Ежемесячная доплата в 65 % от сти-

пендии будет установлена: учащимся 

у ч р е ж д е н и й профессионально-тех-

нического об-

разования; уча-

щимся и кур -

сантам учреж-

дений среднего 

с п е ц и а л ь н о г о 

образования; студентам и 

курсантам учреждений высшего обра-

зования; детям-сиротам, детям, оста-

вшимся без попечения родителей, а также 

лицам из их числа, осваивающим со-

держание образовательной программы 

подготовки лиц к поступлению в бе-

лорусские учреждения образования.  

Аспирантам и докторантам еже -

месячная доплата будет установлена в 

размере 30 % от стипендии.  

Указанные доплаты не будут учи-

тываться при определении средств, 

направляемых на установление надбавок 

к стипендиям за успехи в учебе, научной 

и общественной работе и оказание мате-

риальной помощи.  

Доплаты не будут получать студенты 

и курсанты вузов, которым назначены 

президентские стипендии. 

 

В белорусских обменниках будет 

установлен  паспортный режим. 

Для того чтобы купить 

валюту, по-

к у п а т е л ь 

должен бу-

дет  предъявить  до -

кументы, удостоверяющие личность. 

Кроме паспорта, возможно будет ис-

пользовать вид на жительство в Респу-

блике Беларусь или удостоверение бе-

женца. Приобретать иностранные деньги 

смогут и белорусы, и иностранные гра-

ж д а н е .  П р а в и л а  д л я  в с е х  б у д у т 

одинаковыми.  

Нововведение вступит в силу с 

8 ноября. 

ПАДЗЕЯ 
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6–7 октября делегация нашего 

университета участвовала в образова-

тельном форуме для лиц, включенных 

в перспективный кадровый резерв (в 

Брестской области подобное мероприя-

тие проводилось впервые).  

Наш университет представляли 

пять студентов, среди которых Дмит-

рий Адамчук (физический факультет), 

Анна Лазеба (социально-педагогичес-

кий), Инна Пожидаева и Анна 

Сеньковец ( юридический факультет), 

Ольга Стрижнева (психолого-педаго-

гический факультет) и магистрант 

Александр Мялик (географический 

факультет). 

Форум проходил в два этапа. В пер-

вый день мы разместились в детском реа-

билитационно-оздоровительном центре 

«Колос» и после небольшой кофе-паузы 

собрались на открытии мероприятия. Пе-

ред зрителями выступил первый замести-

тель Главы Администрации Президента 

Республики Беларусь Александр Михай-

лович Радьков. В ходе дискуссии, кото-

рую он проводил с залом, обсуждались 

следующие вопросы: возможные огра-

ничения доступа для пользователей сети 

Интернет; недостаточное количество вре-

мени, отведенного для практикоориенти-

рованной части обучения; Национальная 

программа демографической безопас-

ности Республики Беларусь на 2011–

2015 годы, меры по удержанию ценных 

специалистов на рабочих местах; обес-

печение молодых семей жильем; перс-

пективы дальнейшего развития про-

граммы поддержки аграрного 

комплекса; падение престижа 

государственной службы. 

После обеда нам 

предложили поработать в группах и 

провели тренинги по нескольким 

направлениям: коммуникативная компе-

тентность в деловом взаимодействии; 

психология принятия управленческих 

решений; профессионально-личностный 

рост и планирование карьеры. (Работали 

с нами высококвалифицированные 

преподаватели Академии управления при 

Президенте Республики Беларусь.) Мы 

смогли не только ознакомиться с 

теоретическими основами гра-

мотного управления, но и 

поучаствовать в дискуссиях о 

деловом поведении, межлич-

ностных коммуникациях, 

проявить знания в юрис-

пруденции, а также 

продемонстрировать свои 

ораторские навыки. 

    Практическая часть форума 

завершилась еще одним семи-

нарским занятием. Нам рас-

сказали о структуре кадрового 

резерва в динамике, по 

отраслям, а также обозначили 

такие нововведения, как ком-

петентностный подход для системы 

поддержки самообразования резерва и 

дистанционное обучение.  

    В завершение дня 

мы стали участ-

никами досуговой 

программы, сос-

тоявшей из танцевальной части, кон-

курсов на эрудицию, выступлений во-

калистов из г. Кобрина и команды КВН 

«Во что бы то ни стало». 

Во второй день мы посетили СПК 

«Восходящая заря», СООО «ПП Поле-

сье», КУП «Оздоровительный центр с 

водолечебницей “Аквапарк г. Кобрин”». 

После этого подвели итоги о форума.      

Р.S. 13 октября мы встретились с ректо-

ром М.Э. Чесновским и первым прорек-

тором К.К. Красовским. На встрече обсуж-

дались пути улучшения образовательного 

процесса в университете. В частности, 

прозвучало предложение ввести в учебный 

процесс курс «Университетоведение», ко-

торый бы познакомил первокурсников с 

особенностями высшего образования 

Брестчины, историей нашей alma mater.  
Анна Сениковее 

(йридижеский факулитет) 

29–30 сентября в Минске про-

ходила Международная конферен-

ция молодежных организаций 

стран  СНГ по обмену опытом в об-

ласти профилактики ВИЧ-инфек-

ции среди молодежи. Среди более 

100 участников из 9 стран мира бы-

ли и представительницы нашего 

университета: Виктория Иванюк и 

Виктория Кибинь(2-й курс, юр- 

фак), участницы отряда «Монсаль-

ват», и вместе с ними руководитель 

психологической службы Людмила 

Витальевна Клюева. 

В течение двух дней участники обме-

нивались своими лучшими наработками-

практиками по профилактике распро-

странения ВИЧ-инфекции среди молоде-

жи. Множеством принципов, путей, под-

ходов по решению проблемы ВИЧ были 

представлены на презентационных и дис-

куссионных площадках. Прошли видео-

мосты, конкурсы, круглые столы.  

До конференции в течение трѐх ме-

сяцев проходило дистанционное обу-

чение волонтеров. Начинали его более 

100 человек, окончили лишь 19. За свои 

старания волонтеры, в том числе и наши 

девушки, получили свидетельства об 

окончании курса электронного дис -

танционного обу-

ч е н и я  п о  п р о -

г р а м м е  « М е -

неджмент профилактических программ 

по проблеме ВИЧ/СПИДа для молодеж-

ных лидеров». 

Конференция организована в рамках 

действующих проектов: «Расширение 

прав и возможностей молодых людей, 

особенно уязвимых к ВИЧ, и предотвра-

щение стигматизации и дискриминации 

л ю д е й ,  з а т р о н у т ы х  э п и д е м и -

ей» (финансируется Бюро ЮНЕСКО в 

Москве) и «Профилактика и лечение 

ВИЧ/СПИДа в Республике Беларусь-2», 

(исполняется Программой развития ООН 

в сотрудничестве с Минздравом Респуб-

лики Беларусь в рамках гранта Глобаль-

ного фонда для борьбы со СПИДом, ту-

беркулезом и малярией). 

Евгения Мороз 

АФІЦЫЙНА ГАВОРКА ПРА ВАЖНАЕ 
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Когда впервые видишь 

эту девушку, сложно пред-

ставить, что она профес-

сиональная спортсменка-ка-

ноистка. Красивая, хруп-

кая, она не вписывается в 

стереотипный образ. О том, 

как стать чемпионом и о 

многом другом мы погово-

рили с призером чемпиона-

тов Европы и мира, мас-

тером спорта по гребле – 

студенткой пятого курса фа-

культета физического вос-

питания Екатериной Гера-

сименко.  

– Катя, это лето для 

тебя выдалось насыщенным: 

два чемпионата Европы 

(среди взрослых в Сербии, 

среди юниоров и молодежи в 

Хорватии), чемпионат ми-

ра. Расскажи, какие ощуще-

ния ты испытывала во вре-

мя заездов?  

– Это моя работа, и я ста-

раюсь выполнить ее с макси-

мальным результатом. Когда 

гребешь один, есть ощущение, 

что все зависит только от те-

бя. В паре же, думала, несмот-

ря ни на что – доедем. Тяжело 

после двойки пересаживаться 

в одиночку. Ведь каноэ-двой-

ка по управлению отличается 

от одиночки. Например, в 

Хорватии промежуток между 

одиночными и  парными дис-

танциями был 2 часа, мне 

было непросто перестроиться.   

В Белграде (Сербия) дума-

ла, что пришла четвертая, мне 

казалось, что все финиширо-

вали вместе. Не ожидала, что 

назовут моѐ имя среди побе-

дителей, а когда объявили – 

очень радовалась. Но это все 

были старты и финиши, к 

которым готовилась. Наша 

основная задача – показать на 

соревнованиях такой же ре-

зультат, как мы показываем на 

тренировках. К слову, в полу-

финальном заезде на чемпио-

нате мира я эти показатели 

даже улучшила.  

– В каждом виде спорта 

существует высокая конку-

ренция, которая порой быва-

ет очень жесткой. Расска-

жи о своих соперниках.  

– Хотя у нас выступает 

много спортсменов, на сорев-

нованиях царит миролюбивая 

атмосфера. Может, оттого, 

что это молодой вид спорта, 

может быть, нет. Во время 

соревнований мы знакомимся, 

общаемся. Я уже знаю всех 

своих соперниц лично. Стара-

емся разговаривать на англий-

ском языке (спортсменки из 

других стран знают его хоро-

шо, а вот наши не очень). Я 

понимаю и могу что-нибудь 

сказать. 

– Расскажи о том, как 

проходят твои тренировки.  

– Наш рабочий год длится 

с октября по август. Бывает 

тяжело все выдержать. Зи- 

мой – выездные сборы. За-

коченевшие лодки, липы 

(специальные перчатки – 

прим. ред) и весла. После тре-

нировок бывает так: как лег, 

так и уснул. Например, подго-

товку перед чемпионатом 

мира очень сложно перене-

сти. Бывают и бессонницы, 

но это всѐ мелочи по срав-

нению с тем, что получает-

ся на финише. Но я знала, 

на что шла. Чаще основ-

ные проблемы даже не в 

большой физической на-

грузке, а в организации со-

ревнований. Например, на 

чемпионате мира она была 

хорошая. Можно было уви-

деть все заезды – трибуны 

были переполнены. К сожале-

нию, у нас не так, и пока греб-

ля на каноэ не очень популяр-

ный вид спорта. 

– Расскажи, а чем плани-

руешь заниматься после уни-

верситета? 

– Сейчас начинаю трени-

роваться на ставку спортсме-

на-инструктора в Министерст-

ве спорта и туризма. И на 

таком уровне уже надо вклю-

чать и свой ум. Физкультур-

ное образование необходимо 

для того, чтобы понимать 

спорт не только как спорт-

смен, но и как тренер. Важны 

двусторонние отношения с 

тренером. 

– Чем ещѐ увлекаешься, 

помимо гребли? 

– Спорт меня привлекал 

всегда. Начала заниматься в 

13 лет греблей на байдарке. 

Было время, когда я занима-

лась спортивным ориентиро-

ванием – и в нем стала призе-

ром Республики Беларусь. Это 

же так интересно: ищешь, 

смотришь, выбираешь путь. 

Далее заинтересовалась дзю-

до: борьба – это тоже своего 

рода искусство. Задержалась 

бы в ней, но здесь необходим 

опыт, а у меня не было време-

ни его нарабатывать. Потом 

был армрестлинг, в нем зара-

ботала звание мастера спорта, 

а потом вернулась в греблю, 

но уже на каноэ. 

Кстати, у меня есть инте-

ресное наблюдение. Ко мне 

очень липнут пауки. В Хорва-

тии из каноэ я достала их 

штук 12; по напарнице никто 

не ползает, а вот по мне… К 

тому же я живу в солнечной 

комнате в гостинице при 

Гребном канале... 

Там пауков 

очень много.  
 

Продолжение 

на странице 5 
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6 октября в городском 

парке культуры и отдыха имени 1 Мая про-

шел университетский осенний легкоатлети-

ческий кросс «Золотая миля». Такое не-

обычное название соревнований логично: 

проводятся они в «золотую» пору осени, 

когда листья уже жѐлтые, а погода все еще 

теплая. 

В забеге приняли участие студенты фа-

культета физического воспитания и сильней-

шие спортсмены других факультетов. Победи-

тели определялись в двух категориях: профес-

сионалы и любители. Парням требовалось 

пробежать 1 милю (1,6 км), а девушкам – 1/2 

мили (0,8 км). 

Проведение соревнований возлагалось на 

судейскую коллегию в составе главного судьи 

Алексея Ивановича Шутеева и секретаря Ла-

рисы Андреевны Кошелевой. В подготовке 

соревнований участвовали преподаватели ка-

федры легкой атлетики, плавания и лыжного 

спорта, кафедры физической культуры и сту-

денты. 

По результатам забегов лучшими из луч-

ших среди профессионалов стали студенты 

факультета физического воспитания Татьяна 

Седляр (с результатом 2 мин. 27,4 сек.) и Мак-

сим Скирук (4 мин. 25,3 сек.). Среди любите-

лей победу одержали представитель факульте-

та физического воспитания Виктор Торчило 

(4 мин. 42,7 сек.) и студентка юридического 

факультета Виктория Муш (2 мин. 43,0 сек.) 

Приятно порадовало то, что среди участ-

ников забега было много первокурсников...  

Традиции «Золотой мили» (а еѐ история 

насчитывает более 13 лет) продолжаются.  
Оксана Козляковская  

(филологижеский факулитет) 

ВЕДАЙ НАШЫХ! 

ПАДЗЕЯ 



 

№ 16 (154) кастрычнік 2011 г. 
Берасцейскі  
ўніверсітэт 

Международная научно-

практическая конференция 

«Актуальные проблемы со-

временной геологии, геохи-

мии и географии» прошла 

28–30 сентября. В данных 

областях – это первое круп-

ное научное мероприятие в 

нашем университете. Оно 

собрало вместе выдающихся 

ученых-геологов четырех 

стран: Беларуси, Польши, 

России и Украины. Органи-

затором конференции вы-

ступили географический 

факультет и кафедра геогра-

фии Беларуси. 

Программа первого дня 

была насыщенной и включала 

в себя не только открытие 

конференции, но пленарное и 

секционные заседания.  

Открыл конференцию рек-

тор Мечислав Эдвардович 

Чесновский. Далее с приветст-

венным словом к собравшим-

ся обратились участники кон-

ференции.  

Евгений Гатович Фарра-

хов – первый вице-призедент 

Российского геологического 

общества – вручил нашему 

университету диплом от Рос-

сийского географического об-

щества  и несколько книг для    

гео-

географического факультета.  

Георгий Иль-

ич Рудько – 

п р о ф е с с о р , 

председатель 

государствен-

ной Комиссии 

Украины по 

запасам полез-

ных ископае-

мых – привез в 

дар ректору 

нашего уни-

верситета сим-

вол власти – 

булаву. 

Все выступав-

шие выразили слова благода-

рости за приглашение на кон-

ференцию и 

высказали 

н а д е ж д у , 

что такой 

форум со-

бирается не 

последний 

раз. Нико-

лай Павло-

вич Юш-

кин,  доктор 

геолого-ми-

н е р а л о г и -

ч е с к и х 

наук, академик РАН, советник 

РАН; Александр Кириллович 

Карабанов, доктор геолого-

минералогических наук, 

директор Института природо-

пользования НАН Беларуси и 

другие титулованные ученые 

выступили с докладами. 

Во второй день состоялся 

круглый стол по проблемам 

медицинской геологии. 

В целом, на конференции 

прозвучало 35 докладов, по-

священных проблемам совре-

менной геологии, поиску и 

разведке месторождений по-

лезных ископаемых, рацио-

нальному природопользова-

нию и экологической безопас-

ности и др. 

Во время конференции 

были организованы три вы-

ездные экскурсии для специа-

листов геологов на действую-

щие месторождения полезных 

ископаемых Брестской облас-

ти: в первый день участники 

посетили карьер по добыче 

строительных глин «Шеб-

рин», во второй – месторож-

дение песчано-гравийных 

смесей «Минковичи», а за-

ключительный, третий день 

посвятили изучению геологи-

ческих обнажений и форм 

рельефа. Участникам конфе-

ренции также предложили 

экскурсии по достопримеча-

тельностям Брестской облас-

ти: в Брестскую крепость-

герой, археологический музей 

«Берестье», Беловежскую пу-

щу и Белую Вежу в 

г. Каменец. 

Итогом конференции ста-

ли два договора о научно-

техническом сотрудничест-

ве – между нашим универси-

тетом и Институтом природо-

пользования НАН Беларуси, а 

также между БрГУ имени 

А.С. Пушкина и БелНИГРИ. 

 
Елена Кужко 

(географижеский факулитет) 

5 

 

Начало на странице 4 

 

– Когда всѐ время уезжаешь на сборы, 

сами собой возникают проблемы с учѐбой. 

А как у тебя с этим? 

– У меня с учѐбой никогда не было про-

блем. Дело в том, что я стараюсь делать и 

учить всѐ заранее. К тому же преподаватели 

всѐ понимают и идут мне навстречу.  

– Как к твоим занятиям спортом от-

носятся родители? 

– У меня с ними демократичные отноше-

ния. К слову, моя старшая сестра тоже увле-

кается спортом (спортивным туризмом). Ро-

дители переживают, радуются, все родствен-

ники болеют за меня. Но у нас заведено так: 

если я что-то решила, они принимают и под-

держивают меня.  

– А у тебя есть какие-нибудь приметы? 

– В приметы я не верю: это не лотерея, а 

работа на результат.  
Евгения Мороз 

ВЕДАЙ НАШЫХ! 

Как много праздников в нашей 

жизни? Календарь пестрит памятны-

ми событиями… Из этой насыщен-

ной череды торжеств одно остается 

самым важным для человека любого 

возраста – День матери. Ведь самое 

драгоценное и святое в жизни 

каждого – его мама!  

Этот праздник – ещѐ одно напоми-

нание нам, как много нужно сказать са-

мому главному человеку в твоей жизни, 

успеть выразить всю свою любовь и 

заботу.  

Проходя по коридорам нашего уни-

верситета, я вдруг задалась вопросом: 

«Кто для каждого из нас мама?» Ко-

гда я спрашивала об этом 

студентов, они говорили о 

своих мамах с большим 

трепетом и нежно-

стью.  

К примеру, ме-

ня тронули слова 

студентки 3-го курса юри-

дического факультета Лидии Михае-

вич: «Мама для меня – тот человек, 

который дает нам всѐ, а взамен ничего 

не требует! Ее глаза всегда наполнены 

добротой и нежностью. Каждый день 

я хочу чувствовать теплоту еѐ рук и 

любоваться еѐ счастливой улыбкой. 

Мама для меня всѐ, ведь я обязана ей 

жизнью. Она такая единственная!» 

Также интересно было узнать: а что 

говорят про свой праздник молодые 

мамы? На этот вопрос мне ответила 

студентка 5-го курса юридического 

факультета Юлия Мелех: «Для меня 

День матери – каждый день 

(улыбается). Начинается он, когда мой 

малыш просыпается, а заканчивается 

ближе к полуночи: ведь столько до-

машних дел нужно переделать!  

Мне очень важно, что с этим 

праздником меня поздравляют близкие 

и дорогие мне люди. Особенно приятно 

и то, что про нас не забывают в уни-

верситете. Особую благодарность хо-

чется выразить профкому студентов 

за его внимание и подарки».   

Профсоюзный комитет студентов 

нашей alma mater всегда внимательно 

относится к Дню матери. Поэтому под-

готовка начинается задолго до праздни-

ка и «стартует» с того, что каждый 

председатель проф-

бюро факультета 

подает в профком 

студентов списки 

«мамочек». (В этом 

году у нас более 

70 молодых мам.) 14 октября  профсо-

юзный актив факультетов поздравляет 

«этих прекрасных женщин».  

Думаю, не нужно в этот день доро-

гих подарков, а надо всего-навсего ус-

петь сказать маме простые, но такие 

важные слова: «Я люблю тебя, род-

ная!» 
 

Мария Буховеекая   

(йридижеский факулитет) 

ПАДЗЕЯ 

ПРАФСАЮЗНАЕ ЖЫЦЦЁ 
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В чем причины долгожи-

тельства человека: в его фи-

зической природе, в услови-

ях жизни или в состоянии 

его души, его жизневосприя-

тии, отношении к людям, к 

окружающему миру? Навер-

ное, все имеет значение. Но 

о человеке, которому посвя-

щена эта публикация-позд-

равление, о Татьяне Семе-

новне Иващенко, можно 

сказать определенно: глав-

ное в последнем – в ее доб-

роте, отзывчивости, оп-

тимизме, понимании друго-

го человека… 

95 лет! Возраст солид-

ный, не каждому судьба так 

щедро отмеряет, тем более 

позволяет оставаться актив-

ной, творческой личностью. 

Татьяна Семеновна в свои 

годы помнит многих бывших 

учеников и студентов, переда-

ет приветы коллегам по рабо-

те, может еще сочинить поже-

лание в стихах и, конечно же, 

всегда рада видеть нас у себя 

в гостях. И это удивительно, 

когда сопоставляешь с тем, 

что прожила эта женщина, по 

сути, нелегкую жизнь, «за-

хватив», к примеру, две миро- 

                    

вые войны: в первую родилась 

(5 октября 1916 г. в Смолен-

ске); во вторую принимала 

участие в партизанском дви-

жении в Минской области. Но 

главное – ее педагогическая 

деятельность, которая очень 

разнообразна и плодотворна 

(о последнем можно судить по 

тому факту, что Татьяну Се-

меновну и сегодня навещают 

бывшие ученики и студенты). 

Начинала свой педагоги-

ческий путь 22-летняя выпу-

скница Московского государ-

ственного педагогического 

института Татьяна Островко 

методистом в одном из дет-

ских домов в Витебской об-

ласти, затем в 1941 – методи-

стом по детским домам в Ви-

тебском институте усовер-

шенствования учителей. Там 

и застала ее война. «В один из 

августовских дней согнали 

немцы всех жителей, усадили 

в крытые машины и увезли в 

концлагерь Масюковщи-

на. Когда привезли еще 

людей, в суматохе мне 

удалось сбежать. Оказа-

лась в чистом поле. Шел 

мужчина, спросила у него 

дорогу на Минск, он по-

мог. А потом ушла в пар-

тизаны», – вспоминает 

Татьяна Семеновна. 

С 5 октября 1943 года по 

 

 4 июля 1944 года Татья-

на Семеновна была связной 

отряда имени Калинина в 

Минской области. Вряд ли кто 

усомнится в трудностях, пере-

несенных юной партизанкой за 

этот год, которая, рискуя 

жизнью, вносила свою лепту в 

победу над врагом. Но война 

закончилась, и с 1946 года 

Татьяна Семеновна, уже Ива-

щенко, имея двухлетнего сына, 

опять на педработе: в детском 

саду г. Минска работает воспи-

тателем, а с 1948 года ее жизнь 

связана уже с Брестом.     

                                    

   Методист по 

детским домам 

Брестского инс-

титута усовер-

шенствования 

учителей, инс-

пектор по кад-

рам Брестского 

областного от-

дела народного 

образования, по 

совместительст-

ву – преподаватель логики и 

психологии средних школ № 1 и 

№ 3, заведующая учебной ча-

стью Брестского института усо-

вершенствования учителей, 

учитель домоводства в школе 

№ 7, преподаватель педагогики 

в Брестском педучилище, 

с 1959  – преподаватель, затем 

старший преподаватель кафедры 

педагогики Брестского педагоги-

ческого института име-

ни  А.С. Пушкина. 

Татьяна Семеновна – одна 

их тех, кто стоял у истоков ста-

новления нашего факультета в 

коллективе таких замечательных 

преподавателей, как В.Г. Ивано-

ва, М.Т. Марченко, Ф.В. Зенько-

вич, А.Я. Луговцова, Я.А. Чер-

нявская и др. 

Как педагог-профессионал 

она вносила оптимизм, твор-

чество в деятельность факуль-

тета, обогащала коллег своим 

педагогическим опытом. 
 

Продолжение на странице 7 

АСОБА 

  

29 сентября первокурсники 

исторического факультета поздра-

в или св оих  преподав ателей с 

профессиональным праздником. И 

приподнесли им в подарок инте-

ресный концерт-поздравление. 

В аудитории, где проходил празд-

ник-представление, ви-

тало настроение пред-

вкушения. Было видно, 

как волнуются участни-

ки и с каким интересом 

смотрят на них препода-

ватели.  

    Перед началом нашего 

выступления де-

кан Наталья Пет-

ровна Гали-

мова пред-

ложила                     

                                                                  

                     

подбодрить студентов: «Давайте поап-

лодируем ребятам, ведь они – перво-

курсники!»  

Да, волновались мы сильно, так 

как были не только участниками , но и 

сценаристами концерта.  

Руководитель мероприятия – кура-

тор группы «В» Роман Валентинович 

Чуль (преподаватель-стажер кафедры 

истории Беларуси) – был также и 

диджеем. Его подопечные – Юлия 

Соловчук, Олег Королев, Алексей 

Царук, Анастасия Свибович, Виктория 

Кузенкова, Роман Ганчук, Ирина 

Зашулко, Дмитрий Бокаев, Антон Ко-

чуряк, Анна Полянинова – показали, 

на что они способны. 

На концерт также пригласили гос-

тей: баянистов из 5-х и 8-х классов 

СOШ № 17 города Бреста. А певцов 

приглашать не пришлось. Все были 

поражены красивым голосом перво-

курсницы нашего факультета 

Ирины Замуико.  

    Ведущие мероприятия – Юлия 

Соловчук и Олег Королев – бы-

ли одеты в средневековые кос-

тюмы и возвращали присутст-

вующих в прошлое.  

Но больше всего впечатлила сценка-

пародия на преподавателей истфака, во время 

которой их двойники решали вопрос об ис-

ключении нерадивого студента.  

Актѐры играли превосходно. А для усиле-

ния эффекта каждому «преподавателю» по-

добрали свою особую песню, под которую он 

выходил на импровизированную сцену. Боль-

ше всех над своим двойником смеялся Сафро-

ний Павлович Жлоба, старший преподаватель 

кафедры истории славянских народов. Но, 

конечно же, нас интересовала реакция декана. 

Наталья Петровна с живым интересом и уча-

стием смотрела «на себя» и, по-моему, оста-

лась довольна. И не зря, ведь, после призна-

лись ведущие концерта, все прошло как по 

маслу. Осталось только пожелать нашим арти-

стам-первокурсникам не прятать свои талан-

ты, а проявлять и развивать их.  
Анастасия Бруекая  

(историжеский факулитет) 

У НАС НА ФАКУЛЬТЭЦЕ 
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В ее семье на то время уже двое детей, сын 

Дмитрий и дочь Светлана, муж – тоже педагог, 

школьный учитель математики (кстати, прожили 

с ним в дружбе и согласии ни много ни мало, а 

60 лет!), а Татьяна Семеновна успевает всюду: на 

работе – полная отдача, дома – отменная хозяй-

ка, умеющая все приготовить, любящая пригла-

сить в гости не только друзей, коллег, но и сту-

дентов. Некоторые из нас, членов кафедры педа-

гогики начального обучения, – ее бывшие сту-

денты. Вспоминаем, как анализировала Татьяна 

Семеновна наши уроки на практике: один урок  

не менее 1–1,5 часов, пока не отработается каж-

дая деталь урока, а их же несколько ежедневно… 

Есть чему поучиться некоторым сегодняшним 

методистам. Более того, мы ходили к Татьяне 

Семеновне домой с этими конспектами – она 

любила приглашать «на чай», а заодно и рецепт 

какого-либо блюда посоветует. Но главное, чем 

запомнились эти консультации, да и вся препода-

вательская деятельность нашего любимого педа-

гога, – это знание своего предмета (трудовое 

обучение), знание психологии студента, желание 

во всем ему помочь, теплота и сердечность по 

отношению к каждому. 

Проработала Татьяна Семеновна на кафедре 

до 1976 года, хотя, уже будучи на пенсии, в 80-е 

годы привлекалась к работе по совместительству 

и являлась до последнего времени постоянным 

почетным гостем всех торжественных мероприя-

тий на факультете, интересуясь жизнью студен-

тов и коллег. 

Это настоящий учитель! С днем рождения Вас, 

дорогая Татьяна Семеновна! 

 
Галина Василиевна Сегенйк  

(доеент кафедры педагогики  

нажалиного обужения,  

бывзая студентка йбиляра) 

Вот и стали реальностью мои 

мечты и грѐзы. Я – студентка. Пер-

вый месяц занятий показал, что 

крылатое выражение «от сессии до 

сессии живут студенты весело» не 

соответствует истине… Хотя, если 

подумать, сессию я ещѐ не сдавала. 

Хотите верьте, а хотите нет, но 

настоящей студенткой я ощутила себя 

именно после праздника «Посвя-

щение в студенты», который состоял-

ся на географическом факультете 

5 октября. Было волнительно, жгло 

любопытство: «Что же там будет?» 

Старшекурсники упорно отмалчи-

вались. Наконец мы собра-

лись в праздничной ауди-

тории – и начался 

ритуал посвяще-

ния в сту-

денты. Все пер-

вокурсники, 

а их пофамильно 

вызывали на сцену, 

должны были съесть лож-

ку хрена и запить глотком минераль-

ной воды. Не слабо и с юмором! 

После того, как каждый проходил 

это испытание, ему вручалась «свя-

тая святых» студента – зачетная 

книжка. Новоиспеченные сту-

денты поддерживались ова-

циями и аплодисментами 

всех присутствующих. 

Затем слово предос-

тавили декану нашего 

факультета Владимиру 

Ивановичу Бойко. Он 

тепло поздравил нас и 

сказал напутственные 

слова. В его речи прозвучало:               

«…чтобы эта символическая ложка 

хрена была самым горьким в вашей 

студенческой жизни!» Я думаю, что 

каждый мысленно пожелал себе то же 

самое. Звучала музыка и 

песни, разыгрывались 

смешные сценки 

из студенче-

ской жизни. 

Стало понятно, 

что на гео-

графическом 

факультете учатся и 

работают творческие, не-

равнодушные люди. 

     К моему желанию стать учите-

лем географии и биологии добавилась 

твѐрдая уверенность, что я выбрала и 

университет, и факультет правильно. 
 

Инна Ярмое 

(географижеский факулитет) 

29 сентября на филологическом 

факультете прошѐл межфакультет-

ский конкурс «Грамотей-2011», при-

уроченный к трѐхсотлетию со дня 

рождения М.В. Ломоносова. (С именем 

этого выдающегося учѐного связана 

реформа русского языка.) 

Этот конкурс проводился уже во 

второй раз, и цель его – попу-

ляризация лингвистических знаний и 

привлечение внимания студентов к 

тому, что письменная речь должна 

быть грамотной. Организатором 

конкурса стала кафедра общего и 

русского языкознания.  

Соревнования для грамотеев прохо-

дили в два этапа. Первое задание (это 

был диктант) не вызвало особых труд-

ностей ни у кого из ребят, а вот над 

вторым пришлось потрудиться. Это не- 

удивительно: ведь не все знакомы с та-

ким видом работы, как редактирование 

текста. Примечательно, что в конкурсе 

принимали участие не только студенты, 

но и ученики гимназий города Бреста. К 

слову, именно ученица 11-го класса 

гимназии № 1 Дарья Довнар не допустила 

ни одной ошибки в диктанте. Пред-

ставительницы филологического фа-

культета подготовили небольшие вы-

ступления. Оксана Чабурко (4-й курс) 

сделала обзор современных орфогра-

фических словарей, а Ольга Омельянец 

(4 -й курс) рассказала о вкладе М.В. Ло-

моносова в становление 

современного русского языка. 

И  о победителях. Лучшей стала сту-

дентка 4-го курса филологического 

факультета Юлия Лындова. Второе ме-

сто разделили представители фило-

логического факультета Оксана Чабурко 

и Евгения Корнач (3-й курс) и сту-

дентка 1-го курса факультета 

иностранных языков Ульяна Диденко. 

Третьими стали Александр Булавин 

(3-й курс, филологический факуль-

тет) и Дарья Путинцева (3-й курс, 

психолого-педагогический факуль-

тет). Победителей наградили 

дипломами и книгами по лингвистике.  

Конкурс «Грамотей-2011» выполнил 

две задачи: дал студентам-участникам 

возможность не только почувствовать 

свою конкурентоспособность, прове-

рить и активизировать свои знания, но и 

помог повысить общую филологическую 

культуру среди молодых людей.  
 

Юлия Вовк 

(филологижеский факулитет) 

Иллйстраеия: Юлия Петровиж 

(йридижеский факулитет)  

АСОБА У НАС НА ФАКУЛЬТЭЦЕ 

ПАДЗЕЯ 
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Полесье – удивительный самобыт-

ный край, настоящая сокровищница 

народного творчества. Здесь почти 

каждая хата – музей, наполненный 

удивительными произведениями ис-

кусства, ткаными, вышитыми, спле-

тенными из соломы и лозы, вырезан-

ными из дерева или бумаги, вылеплен-

ными из глины или теста.  

Мотольский музей народного твор-

чества – один из лучших этнографи-

ческих музеев Беларуси. Здесь на глазах 

оживает история Мотоля и всего По-

лесья. Музей открыт в августе 1995 года, 

и сейчас его фонд насчитывает более 

27 000 экспонатов. Они хранятся в 

8 экспозиционных залах: выставочном, 

истории, ремесел, ткачества, одежды, 

обрядов и народных традиций.  

Сотрудниками музея собрана боль-

шая коллекция бытовых, обрядовых, 

праздничных, календарных песен. 

Поэтому экскурсии в этом музее прохо-

дят с участием народного фольклорного 

ансамбля «Мотальскiя суседзi». За 

дополнительную плату можно заказать 

разнообразные программы с угощениями, 

играми, музейными занятиями. 

Особое место в народной культуре 

Полесья занимают ручники. Что ни край, 

то свой узор, цвет, техника исполнения. 

Богатая коллекция ручников собрана в 

Бездежском музее. Он открыт в 1999 году 

и разместился в здании бывшей школы. 

Под экспозицию отведено 7 комнат. В 

музее насчитывается более 800 экспо-

натов основного фонда, который пред-

ставлен образцами ткачества и вышивки 

жителей Бездежа и близлежащих дере-

вень. Главное место занимают 220 выши-

тых вручную фартуков. Такой богатой 

коллекции этого предмета народного 

женского костюма нет ни в одном музее 

мира. Секреты ткачества и вышивки в 

Бездеже, деревне, которая впервые 

упоминается в летописных источниках в 

XIII столетии, передавались из поколения 

в поколение. 

В музее можно увидеть и на-

циональное подворье – фрагмент избы, 

которую строили в конце XIХ – начале 

XX веков, предметы быта сельчан. На 

подиуме представлен процесс обработки 

льна.  

А в Стрельно, в музее народной меди-

цины, можно попасть на «бабушкины 

вышки», туда, где хранятся ароматные 

целебные травы, и послушать старинные 

полесские заговоры от всех бед и 

болезней. 

Музей «Бабуліны вышкі» создан 

двадцать лет назад, в 1991 году. Он со-

стоит из нескольких комнат-залов. Пере-

городки между ними украшены высу-

шенным хмелем. К слову, «зѐлкі» – 

основная часть экспонатов музея. Всего 

здесь представлено более ста видов 

различных лекарственных растений; со-

браны народные рецепты настоев, 

отваров, мазей, сделанных на травах. 

Ведь на протяжении столетий жители 

деревни избавлялись от болезней и 

многих недугов народными средствами.  

Если посетите «Бабуліны вышкі», то 

сможете познакомиться с разными лекар-

ственными растениями и их применени-

ем, а также приобрести народные рецеп-

ты и лекарственные сборы, провести 

дегустацию лекарственных чаев, отваров. 

Путешествуйте, любуйтесь, удив-

ляйтесь с нами. 
Универтур 
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1:500 000 составляет вероят-

ность погибнуть в самолете. По 

статистике, авиаперелеты – самый 

безопасный способ передвижения. 

До 840 пассажиров может взять 

на борт самый вместительный 

самолет в мире – Airbus А-380. 

23 часа длился самый большой 

беспосадочный авиаперелет в мире – 

Лондон – Гонконг. Хотя, по мнению 

специалистов, уже 10 часов полета 

изматывают пассажиров. 

Укачивает во время перелетов 

чаще всего тех, кто страдает 

гипертонией, головными болями и 

кто в прошлом перенес черепно- 

мозговую травму. От недомогания 

поможет таблетка любого моче-

гонного препарата. 

Перелет даже через одну часовую 

зону может вызвать серьезный сбой 

внутренних биологических часов. 

Частые авиаперелеты плохо 

сказываются на памяти. 

Насморк во время полета грозит 

разрывом барабанных перепонок. 

В 3,2 раза возрастает риск 

развития тромбоза глубоких вен го-

лени после авиаперелета, который 

длится более 4 часов. 

Около 20 % – такова влажность 

воздуха в салоне самолета (комфорт-

ная же влажность – выше 30 %). Из-за 

сухости воздуха стоит заменить кон-

татные линзы на очки, пользоваться 

увлажняющими кремами, не употреб-

лять алкогольные напитки, (они выво-

дят воду из организма), а пить больше 

воды. 

Авиафобия – самая распространен-

ная фобия в мире. Каждый четвертый 

пассажир испытывает неприятные 

ощущения во время полета, а каждый 

шестой – сильный страх. 

Самые безопасные пассажирские 

места в самолете – те, которые рас-

положены рядом с аварийными 

выходами. 
Екатерина Басалай  

(биологижеский факулитет) 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ? 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ? 
ПАДАРОЖЖА 


